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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SISTEMA CONÓCELES 
 
REGISTRA QUERÉTARO MÁS DE MIL CANDIDATURAS DE ATENCIÓN PRIORITARIA 
Por Lorena Sandoval 
El próximo 2 de junio, los ciudadanos de Querétaro, junto con el resto de los mexicanos, participarán en una 
jornada electoral crucial en la que se elegirán diversas posiciones políticas. A nivel federal, los votantes 
seleccionarán al nuevo presidente de la república, 128 senadurías y 500 diputaciones federales. Sin embargo, 
en el ámbito local, los queretanos tendrán la oportunidad de elegir una variedad de cargos que influirán 
directamente en el desarrollo y administración de su estado. En Querétaro, se elegirán 15 diputaciones locales 
de mayoría relativa, 10 diputaciones locales de representación proporcional, 18 presidencias municipales, 36 
sindicaturas de mayoría relativa y 48 regidurías. De acuerdo con el portal web del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ) https://pel.eleccionesqro.mx/2023-2024/ se conoce que este año se tuvo una 
gran participación de grupos de atención prioritaria en la contienda. Reporte del IEEQ. En su reporte, el IEEQ 
señala que este año, los partidos políticos y las candidaturas independientes registraron un total de 1,115 
candidaturas pertenecientes a grupos de atención prioritaria, lo que representa el 32% del total de 
candidaturas registradas en el estado. Estas candidaturas se distribuyen de la siguiente manera: 63 para 
diputaciones locales de mayoría relativa 63 para diputaciones locales de representación proporcional 23 para 
presidencias municipales 194 para sindicaturas 452 para regidurías de mayoría relativa 320 para regidurías de 
representación proporcional En términos de edad y diversidad, estas candidaturas incluyen a: 769 jóvenes de 
18 a 29 años 82 personas de origen indígena 250 personas adultas mayores de 60 años o más 14 personas de la 
diversidad sexual Esto refleja el esfuerzo por garantizar una democracia inclusiva, donde todos los sectores de 
la sociedad tengan representación y voz en las decisiones políticas. Importancia de los grupos El IEEQ destaca la 
importancia de que estos grupos de atención prioritaria puedan contar con representación en el ámbito 
político, subrayando que una democracia real solo puede lograrse cuando todas las personas disfrutan 
plenamente de sus derechos, incluidos los político-electorales. Esto implica no solo el derecho a votar, sino 
también el derecho a ser opción de voto, a asociarse y a afiliarse políticamente. A medida que se acerca el día de 
la elección, es crucial que los ciudadanos estén informados y participen activamente en el proceso electoral. La 
participación ciudadana es fundamental para garantizar que los representantes electos reflejen 
verdaderamente la voluntad del pueblo y trabajen en beneficio de todos los sectores de la sociedad. En este 
contexto, el IEEQ informó que durante el proceso se realizaron esfuerzos para fomentar la participación y el 
conocimiento electoral entre la población. Estos esfuerzos incluyen campañas de información, talleres y eventos 
comunitarios que buscan educar a los votantes sobre sus derechos y el impacto de su voto. (AD principal y 3) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/05/25/registra-queretaro-mas-de-mil-candidaturas-de-atencion-
prioritaria/ 
 
DIÁLOGOS 
 
DIALOGAN CANDIDATURAS A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE HUIMILPAN  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro realizó el Diálogo entre candidaturas a la Presidencia 
Municipal de Huimilpan con la participación de Jairo Iván Morales Martínez «Jairo Morales» de los partidos 
Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y De la Revolución Democrática (PRD); Jennifer 
Alejandra Pérez Romero de Morena; Carolina Flores Cruz «Caro Flores” de Movimiento Ciudadano (MC); José 
Benjamín Martínez Cabrera «Benjamín Martínez” del Partido del Trabajo (PT) y Edder Iván Jiménez Carbajal 
«Iván Jiménez» de Querétaro Seguro (QS). En atención a las Directrices aprobadas por la Comisión Transitoria y 
el orden definido por sorteo, cada participante tuvo 30 segundos para presentarse, 4 minutos para exponer las 
problemáticas de su municipio y las propuestas de solución, 6 minutos para intercambiar opiniones y 30 
segundos como última intervención. Las candidaturas dialogaron sobre seguridad, salud, desarrollo económico, 
movilidad, obra pública, grupos de atención prioritaria, migración, educación, acceso al agua, servicios públicos, 
telecomunicaciones, regularización de predios, programas sociales, empleo, entre otras temáticas. El ejercicio 
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democrático fue moderado por Isabel Posadas Méndez y María del Carmen Cervantes Blanco; además, contó 
con la colaboración la Asociación Queretana de Intérpretes A.C., para la interpretación a la Lengua de Señas 
Mexicana. La transmisión puede consultarse en: https://www.youtube.com/watch?v=daJoEsSPk4A&t=2075s  
El siguiente Diálogo será entre las candidaturas a la Presidencia Municipal de Querétaro, el 28 de mayo a las 
18:00 horas, a través de Facebook (Instituto Electoral del Estado de Querétaro) y YouTube (IEEQcomunica). 
 
https://queretaro24-7.com/dialogan-candidaturas-a-la-presidencia-municipal-de-huimilpan/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
EXIGEN MEJORAR IMAGEN EN CENTRO HISTÓRICO 
Ahora que están las campañas electorales, el presidente de la Asociación de Comerciantes del Centro Histórico 
de San Juan del Río, refirió que los temas principales para solicitar a los candidatos son seguridad, limpieza e 
iluminación sobre este primer cuadro de la ciudad. (NSJR) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
TORRES PROMETE QUE HABRÁ FUERZA Y ORDEN 
Arturo Torres, candidato de la alianza PAN-PRI-PRD a la diputación local por el 3.er distrito, destacó sus 
principales propuestas que llevará al Congreso del estado si gana la elección este 2 de junio. Dijo que, contrario 
a los rumores que ha difundido la oposición, los apoyos sociales no desaparecerán, sino al contrario, van a 
mejorar; que peleará para que todas las mujeres tengan la tarifa especial de dos pesos en el transporte público; 
además de ofrecer legislar para que todos los estudiantes de primaria, secundaria y preparatoria tengan 
transporte escolar gratuito. (DQ 6) 
 
CONVOCA CÁRDENAS A QUE SIGA LO BUENO 
Mauricio Cárdenas, candidato a diputado local por el sexto distrito afirmó que trabajará en equipo con Josué 
“Chepe” Guerrero, candidato a la presidencia municipal de Corregidora, esta sinergia entre ambos candidatos 
busca garantizar que se mantengan y fortalezcan los gobiernos que han beneficiado al municipio, así como la 
continuidad de proyectos para su desarrollo e impulso económicos. (DQ 8) 
 
CIERRAN CAMPAÑA FELIFER MACÍAS, LUPITA MURGUÍA Y AGUSTÍN DORANTES 
En el Estadio Olímpico de Querétaro, ante cerca de 4 mil personas, los candidatos del PAN, PRI y PRD Felifer 
Macías, Lupita Murguía y Agustín Dorantes llevaron a cabo su evento de cierre de campaña. La candidata al 
senado agradeció a la gente su apoyo durante estos casi 90 días de campaña; señalando que será una senadora 
que defienda los contrapesos en el Congreso de la Unión, así como a las instituciones. Agustín Dorantes recalcó 
que su fórmula cuenta con las mejores propuestas, para evitar que Morena llegue a Querétaro. (NQS) 
 
“VAMOS A GANAR PORQUE SOMOS MÁS LA GENTE BUENA”: FELIFER MACÍAS  
Al cerrar campaña en el estadio municipal de Querétaro, Felifer Macías confió en triunfar en las urnas el 
próximo domingo 2 de junio.  “Vamos a ganar porque somos más la gente buena, la gente de principios, la gente 
de valores, la gente de trabajo y de sacrificio”, arengó el candidato del PAN.  El proyecto, dijo, no se trata de un 
candidato o un partido, sino de cada una de las y los habitantes del municipio; se trata, agregó, de construir un 
Querétaro más justo e igualitario donde todos puedan cumplir sus sueños. (NQS 4) 
 
PROPONE FELIFER OFICINA ESPECIALIZADA PARA IMPULSAR A EMPRESAS LOCALES 
El candidato a presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, presentó una serie de propuestas con el 
objetivo de simplificar los trámites para las empresas queretanas, asegurando que sean ágiles y sencillos. Busca 
proporcionarles todas las herramientas necesarias para expandir sus redes, mejorar su capacidad de gestión y 

https://www.youtube.com/watch?v=daJoEsSPk4A&t=2075s
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acceder a buenos financiamientos. Felifer pretende promover un ecosistema de desarrollo e innovación 
fundamentado en la competitividad, sostenibilidad, colaboración, orden y dirección. (Inqro) 
 
FELIFER FIRMA COMPROMISO CON LA SOCIEDAD CIVIL A FAVOR DE LA VIDA, LA FAMILIA Y LAS 
LIBERTADES 
El candidato a la presidencia municipal de Querétaro por los partidos PAN, PRI y PRD, Felifer Macías, ha 
firmado un compromiso con el Frente Nacional por la Familia para trabajar en pro de la vida, la familia y las 
libertades. Felifer Macías enfatizó la importancia de las familias, destacando que son el núcleo de la sociedad y 
la esperanza para un futuro mejor. (Inqro) 
 
CHEPE GUERRERO REAFIRMA SU COMPROMISO CON LAS MUJERES DE CORREGIDORA 
El candidato a presidente municipal de Corregidora por el PAN, Chepe Guerrero, se reunió con mujeres del 
municipio para refrendar la confianza que durante estos días de campaña han puesto en él y les aseguró que 
corresponderá con trabajo y resultados, por lo que las invitó a salir este 2 de junio y votar para que siga lo 
bueno en nuestro municipio. (EUQ 3) 
 
CON SU AYUDA, VAMOS A GANAR ESTE 2 DE JUNIO: CHEPE GUERRERO 
En una reunión con vecinas y vecinos del Fraccionamiento Vista Real, Chepe Guerrero, candidato a la 
presidencia municipal de Corregidora por el PAN, hizo un llamado a la participación en las próximas elecciones 
del 2 de junio. Ahí destacó la importancia de ejercer el derecho al voto para fortalecer la democracia y asegurar 
un futuro próspero para la demarcación. Subrayó que cada voto cuenta y puede hacer la diferencia en el 
desarrollo y bienestar de la comunidad. (N) 
 
PROPONE CHEPE GUERRERO BECAS PARA ESTUDIANTES DE LA UAQ DE CORREGIDORA 
Chepe Guerrero, candidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora, se comprometió ante vecinas y 
vecinos de Los Olvera a impulsar la educación a través de más becas, en particular adelantó que entre sus 
propuestas está la de gestionar apoyos para exentar del pago semestral en sus inscripciones y reinscripciones a 
las y los estudiantes de la UAQ que vivan en el municipio. (El Querétaro) 
 
“SERÉ EL ALCALDE MÁS KURISTA”: CHEPE GUERRERO 
Seré el alcalde más kurista de todo el estado, aseveró Josué Guerrero, candidato a presidente municipal de 
Corregidora por el PAN, en el marco de su cierre de campaña en el jardín principal de El Pueblito. Acompañado 
de candidaturas locales y federales, así como de la presidenta del PAN, Leonor Mejía, reconoció que la tarea que 
tiene por delante no será sencilla; sin embargo, destacó la relación que tiene con el gobernador Mauricio Kuri, 
con quien ha trabajado desde hace más de cinco años. (NQS 2) 
 
CONTINUAREMOS FORTALECIENDO EL CAMPO CON PROGRAMA EXITOSO: RODRIGO MONSALVO 
El candidato a la presidencia municipal de El Marqués, por el PAN, Rodrigo Monsalvo, inició sus actividades en 
la comunidad de San Miguel Amazcala, en una reunión con el sector agropecuario mediante la cual refrendó su 
compromiso por darle continuidad a programas que se han llevado a cabo durante estos últimos seis años, así 
como seguir impulsando a este sector productivo, a través de políticas públicas en favor del campo. (NQS 7) 
 
EN SAN JUAN SE RESPIRA TRANQUILIDAD Y ES EL LUGAR QUE QUEREMOS PARA LAS SIGUIENTES 
GENERACIONES 
Ese San Juan en el que muchas y muchos crecimos, o decidieron que sea su hogar, es el que queremos para 
nuestras hijas e hijos, para nuestras nietas y nietos y para las generaciones que vienen detrás de nosotros, dijo 
el candidato del PAN a la presidencia municipal, Roberto Cabrera. En un recorrido por las colonias Insurgentes 
y Francisco Villa, así como en los Fraccionamientos El Dorado y Jacarandas de Banthí, señaló que, en la 
actualidad, se respira la tranquilidad, se convierte en refugio de los que huyen de estados marcados por la 
inseguridad, la violencia y la pobreza. (Voz y Testimonio) 
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ROBERTO CABRERA DESTACA EL PAPEL DE LAS MUJERES EN SU CAMPAÑA POR LA REELECCIÓN 
Roberto Cabrera, candidato del PAN a la reelección para la presidencia municipal de San Juan del Río, realizó un 
llamado a las mujeres del municipio, reconociendo su fundamental papel en la sociedad y en la política local. 
Enfatizó que las mujeres fueron clave en la elección pasada, representando el 68 % del electorado. (NQS 3) 
 
ROBERTO CABRERA FIRMÓ AGENDA PARA IMPULSAR A LAS JUVENTUDES DE SAN JUAN DEL RÍO 
El candidato del PAN a la presidencia municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, sostuvo un encuentro con 
jóvenes del municipio con los que se comprometió a buscar mecanismos para impulsar su desarrollo. Firmó una 
agenda en la que dijo que los compromisos serán para que la toma de decisiones los ponga en el primer lugar de 
San Juan del Río. Indicó que el próximo domingo 2 de junio la elección se definirá a través del voto de los 
jóvenes y aseguró que este sector votará por él. (Alerta Qro.) 
 
QUERÉTARO NO ES UNA “CUNA DE VIOLENTOS” 
Leonor Mejía, presidenta del estatal del PAN informó que ya se interpusieron las denuncias correspondientes 
por los recientes hechos de violencia que fueron víctimas brigadistas de este instituto político; esto por los 
hechos en contra de los equipos de la candidata a alcaldesa Ezequiel Montes y de Enrique Correa, diputado 
local. (NQS 2) 
 
REFRENDA MIGUEL MARTÍNEZ, COMPROMISO CON COMERCIANTES DE CADEREYTA 
En un encuentro con los comerciantes de Cadereyta, Miguel Martínez, candidato a la presidencia municipal, 
reiteró su firme compromiso de trabajar mano a mano con este sector vital para el desarrollo económico del 
municipio. Martínez Peñaloza destacó el papel fundamental que desempeñan los comerciantes en la economía 
local, enfatizando que su contribución es la columna vertebral que impulsa el progreso de Cadereyta. (AD 3) 
 
LUPITA RAMÍREZ VISITA COMUNIDAD ADJUNTA DE GATOS 
Desde la comunidad de Adjunta de Gatos, la candidata común del PAN y el PRI, Lupita Ramírez, lanzó un 
mensaje de unidad y compromiso al municipio de Pinal de Amoles. Durante su visita, Ramírez enfatizó la 
importancia de continuar con las obras públicas y los proyectos sociales que buscan mejorar la calidad de vida 
de los ciudadanos. Su campaña ha sido bien recibida, reflejando el apoyo incondicional de los habitantes que 
ven en ella una líder dedicada y comprometida. (Voz Imparcial) 
 
MANUEL MONTES PRESENTA PROGRAMA “CRECE MUJER” 
Como parte de su estrategia de gobierno para apoyar al sector femenino, el candidato a la presidencia municipal 
de Colón por el PRI-PAN-PRD, Manuel Montes, presentó el programa “Crece Mujer”. Este programa, concebido 
para mejorar las condiciones de vida de las mujeres, busca brindar atención, protección, capacitación y 
fortalecimiento económico para todas las coloneses. (Expreso Qro.) 
 
ESPERAN 4 MIL 500 EN VISITA DE XÓCHITL A SJR 
Estrella Rojas, delegada en el estado de la campaña de la candidata presidencial Xóchitl Gálvez habló sobre la 
próxima visita que tendrá la abanderada de Fuerza y Corazón por México al municipio de San Juan del Río el 
próximo 28 de mayo, refirió que se espera una asistencia de 4 mil 500 personas en este evento. (NQS 4) 
 
VOTAR POR UN CAMBIO 
Los candidatos a senadores Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes de Fuerza y Corazón por México, 
agradecieron las muestras de cariño que han recibido en este proceso de campaña que dio inicio desde el 
primero de marzo, cómo también pidieron el voto para ambos, pero también para los demás candidatos del 
PAN. Murguía Gutiérrez fue la primera en hablar, además de pedir el voto, les hizo el llamado a los ciudadanos a 
tener un país unido, uno sin división. (NQS 4) 
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FIRMA LUPITA MURGUÍA COMPROMISOS A FAVOR DE LA VIDA, LA FAMILIA Y LAS LIBERTADES 
La candidata del PAN al senado, Lupita Murguía firmó compromisos con la sociedad civil organizada en favor de 
la vida, la familia y las libertades (…). Durante la firma, estuvo acompañada por la dirigente estatal del PAN, 
Leonor Mejía, así como diferentes candidatas y candidatos panistas que también se sumaron a estos 
compromisos. (NQS 2) 
 
“MI COMPROMISO ES MEJORAR Y DEFENDER EL SISTEMA DE JUSTICIA”, AFIRMA AGUSTÍN DORANTES 
Agustín Dorantes, candidato por la coalición “Fuerza y Corazón por México”, al afirmar que los ciudadanos 
necesitan contar con un sistema de justicia más humano y eficiente, indicó que desde el senado “vamos juntos 
para asegurar que cada mexicano tenga acceso a una justicia rápida, imparcial y efectiva”. Agregó que el 
gobierno de Morena ha sido un desastre para nuestro país, porque no respeta el Estado de derecho y ha 
otorgado una ineficiente impartición de justicia. (Alerta Qro.) 
 
SE REUNIÓ SOSA CON VECINOS DE VISTA REAL, COLINAS DE CIPRESES Y COLINAS DEL BOSQUE 
El candidato a diputado federal del 4° distrito, de la coalición Fuerza y Corazón por México, Roberto Sosa, se 
reunió con vecinos de los fraccionamientos Vista Real, Colinas de Cipreses y Colinas del Bosque del municipio 
de Corregidora, a quienes les compartió sus propuestas. Roberto Sosa les recordó que, para cambiar la situación 
tan grave por la que atraviesa México, tienen que acudir a votar el próximo 2 de junio. (AD 3) 
 
NECESARIO REGRESAR LOS APOYOS FEDERALES A ESTADOS Y MUNICIPIOS 
Roberto Sosa, candidato del PAN a la diputación federal del distrito 4°, sostuvo que desde el Congreso de la 
Unión pugnará para que sean devueltos los fondos federales que en la presente administración se retiraron a 
los estados y municipios. El edil de Corregidora con licencia señaló que durante su gestión enfrentó la falta de 
recursos para tareas de seguridad por la desaparición del Programa de Fortalecimiento para la Seguridad, así 
como la falta de inversión para la zona arqueológica de El Cerrito por parte del INAH. (NQS 5) 
 
GERMAIN GARFIAS CONCLUYE CAMPAÑA EN AMEALCO CON MENSAJE DE ESPERANZA 
El candidato a diputado Federal por el 2.º distrito, Germain Garfias, finalizó sus actividades de campaña 
recorriendo diversas comunidades de Amealco de Bonfil, donde agradeció el interés de los ciudadanos en su 
propuesta “Tu Familia Merece Más”. Además, mencionó iniciativas para ayudar a las madres de familia a 
ahorrar con el uso de estufas ecológicas, calentadores y paneles solares, así como la entrega de apoyos 
alimentarios. (Rotativo) 
 
FIRMA PAN Y CANDIDATOS COMPROMISOS POR LA VIDA, LA FAMILIA Y LAS LIBERTADES 
El PAN y diversas candidaturas locales y federales, firmaron compromisos con la sociedad civil organizada en 
favor de la vida, la familia y las libertades, que promueven asociaciones agrupadas en el Frente Nacional por la 
Familia. Al firmar estos compromisos, la presidenta estatal, Leonor Mejía, expresó que se suman a esta iniciativa 
con la convicción de que la familia es el eje angular de toda sociedad y estos tres elementos son parte 
fundamental de los principios y doctrina panista. (NQS 2) 
 
MC 
 
VAMOS A HACER EL MEJOR COLÓN DE LA HISTORIA 
Lo que a mí motiva para ser presidente municipal es cuidar a cada uno de los habitantes del municipio de Colón 
cómo se lo merecen y poder estar cercano durante la administración, sentenció el candidato por Movimiento 
Ciudadano a la presidencia municipal, Gaspar Trueba, quién aseguró que trabajará para consolidar “el mejor 
Colón de la historia". (NQS 6) 
 
NECESITAMOS UN PEÑAMILLER DE OPORTUNIDADES PARA TODOS 
Necesitamos un gobierno diferente, un gobierno nuevo y sin mañas, sentenció el candidato a la presidencia 
municipal de Peñamiller por Movimiento Ciudadano, Luis Figueroa, durante su cierre de campaña en la 
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explanada de la feria en aquella demarcación, en la que se congregaron simpatizantes, militantes y candidatos a 
los diferentes puestos de elección popular que respaldaron al candidato y llamaron al “voto naranja”. (NQS 6) 
 
PVEM 
 
ASTUDILLO ARRABALERO, DESCONOCE A IRVIN MATAMOROS EN SJR POR ASÍ CONVENIR A SUS TURBIOS 
INTERESES 
De forma por demás arrabalera, el candidato a la diputación federal del segundo distrito y también dirigente 
estatal del Partido Verde, Ricardo Astudillo, intenta destituir de forma arbitraria al líder municipal de San Juan 
del Río, Irvin Matamoros, solo por así convenir a sus sucios intereses personales. Cabe destacar que hace 
apenas unas semanas, como “dueño” del Partido Verde enaltecía y aplaudía la labor de Irvin como un gran líder 
que trabajaba a favor de “su” partido, pero ahora busca de forma desaforada destituirlo, en una clara y total 
incongruencia de Astudillo. (Voz Imparcial) 
 
MORENA 
 
PROPONE CHEMA TAPIA MOVILIDAD PEATONAL INCLUYENTE Y SEGURA 
En Querétaro no existen condiciones para que los peatones tengan una movilidad segura, las calles y banquetas 
están deterioradas, es prácticamente imposible que una persona en silla de ruedas pueda desplazarse o que las 
niñas y mujeres caminen sintiéndose seguras, afirmó el candidato común de Morena, Partido Verde y PT a la 
alcaldía de Querétaro, Chema Tapia. (Alerta Qro.) 
 
NO TENEMOS SENDEROS SEGUROS, DICE TAPIA  
El candidato común de Morena, PVEM y PT a la alcaldía de Querétaro, José María Tapia, consideró que las calles 
de Querétaro no están adecuadas para el tránsito de personas adultas mayores o con discapacidad, por lo que 
anunció que replicará el modelo de senderos seguros: camina libre, camina seguro, implementado en la Ciudad 
de México. (EUQ 3) 
 
COMBATIR LA VIOLENCIA DE GÉNERO EN VÍAS PÚBLICAS 
José Chema Tapia, candidato de Morena, PT y Partido Verde a la presidencia municipal de Querétaro, propuso 
replicar el modelo de Senderos Seguros: Camina Libre, Camina Segura implementado en la Ciudad de México, 
que consiste en el mejoramiento de los espacios públicos e identidad visual para contribuir a la erradicación de 
la violencia de género. (NQS) 
 
POR DENUNCIA CONTRA PANISTAS, “NO HE SALIDO A ACLARAR” PATRIMONIO: CHEMA TAPIA 
El candidato de Morena a la presidencia municipal de Querétaro señaló que no ha aclarado los 
cuestionamientos hacia el origen y evolución de su patrimonio para no entorpecer la investigación de la 
denuncia que interpuso contra el candidato panista. “Es por eso por lo que no he salido a aclarar para no 
entorpecer la investigación y no violentar el proceso, ni la presunción de inocencia de ellos, para que no digan 
que fue vulnerado el debido proceso y con eso queden disculpados o no los citen y aclaren sus dichos”, aseguró. 
(El Queretano) 
 
JUAN ALVARADO DENUNCIA SUPUESTAS IRREGULARIDADES EN ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL DE SAN 
JUAN DEL RÍO 
Juan Alvarado, candidato a la presidencia municipal de San Juan del Río por los partidos Morena-PT-PVEM, ha 
lanzado fuertes críticas contra la administración actual, acusándola de manejar contratos millonarios de 
manera opaca y sin rendición de cuentas. Durante su campaña, expuso una serie de contratos que considera 
ejemplos del “sello corruptor” que, según él, caracteriza al gobierno municipal actual. (Crónica Regional) 
 
REGRESAR A SAN JUAN DEL RÍO EL PROTAGONISMO QUE LE CORRESPONDE 
Regresaremos a San Juan del Río al lugar protagónico que le corresponde, que por su ubicación geográfica y, 
sobre todo, por su gente, es necesario colocarlo como el segundo municipio más importante del estado que 
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durante mucho tiempo lo fue, y nosotros estamos decididos a regresarle la personalidad que desde siempre ha 
distinguido a nuestro municipio, expresó Juan Alvarado, candidato común por los partidos Morena, PT y PVEM; 
quien ante poco más de 5 mil personas que dieron cita al evento de cierre de campaña agradeció a las familias 
que le abrieron las puertas, pero sobre todo–dijo- su corazón, “porque no se trata de un cierre, es el inicio de la 
transformación para San Juan que se materializará a través de políticas públicas con visión humanista”. (NQS 3)  
 
MORENA ADVIERTE RIESGO DE QUE ‘REVIENTEN CASILLAS’ EN JORNADA ELECTORAL 
El partido Morena advierte que podría haber “riesgos” en algunas zonas para el día de la jornada electoral, 
indicó la presidenta Rufina Benítez, al detallar que existe una estrategia nacional para el cuidado de casillas. 
Ante la desesperación y el crecimiento de Morena, señaló que se buscará la mayor vigilancia, sobre todo en 
municipios y distritos locales y federales en los que hay altas expectativas de triunfo. (ADN) 
 
ALISTAN 25 CAMIONES AL CIERRE DE CLAUDIA 
Desde Querétaro saldrán al menos 25 camiones con alrededor de mil personas al evento de cierre de campaña 
de la candidata presidencial Claudia Sheinbaum, que se llevará a cabo en el Zócalo de la Ciudad de México, 
confirmó Rufina Benítez, presidenta de Morena. (DQ 4) 
 
COMBATIR LA VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO: MORENA  
En rueda de prensa convocada por candidatas y candidatos de Morena a diversos cargos de elección popular, se 
abordó el tema del combate contra la violencia política en razón de género, señalando a Agustín Dorantes, como 
un violentador de este tipo y que ahora busca una candidatura por el PAN. En su oportunidad, Beatriz Robles, 
candidata de Morena al Senado de la República, enfatizó la importancia de conocer los perfiles políticos y los 
actos de violencia política ejercidos contra candidatas de Morena. Señaló que existen varios casos en Querétaro 
y afirmó que, en su opinión, “un violentador difícilmente dejará de serlo”. (NQS 7) 
 
VISITA DE OSORIO CHONG A QUERÉTARO DEMUESTRA QUE EL PAN ESTÁ “DESESPERADO”; VAN A 
ROBARSE LA ELECCIÓN EN CORREGIDORA: SANTIAGO NIETO 
La visita de Miguel Osorio a Querétaro es un signo de desesperación del PAN, subrayó Santiago Nieto, candidato 
al senado por Morena, luego de que se difundió el encuentro que sostuvo con el candidato a la presidencia 
municipal de Corregidora, Josué Chepe Guerrero. Subrayó que es un signo de que van a concentrar todos sus 
esfuerzos en ese municipio para poder ganar la elección, ante el crecimiento inminente del movimiento de la 
Cuarta Transformación en los diferentes municipios. (ADN) 
 
LLAMA SANTIAGO NIETO A SIMPATIZANTES DEL VERDE Y PT A VOTAR POR MORENA EN 
CANDIDATURAS A CARGOS FEDERALES 
Santiago Nieto, candidato al senado por Morena, hizo un llamado a los simpatizantes del PVEM y el del PT para 
que realicen un voto útil el próximo 2 de junio y apoyen las candidaturas de Morena. Presentó que en 5 de 7 
encuestas de preferencias al senado las gana la fórmula de Morena, mientras que los candidatos de los partidos 
aliados tienen preferencias menores al 3 %. (NQS 3) 
 
QS 
 
PALOMA ARCE SE COMPROMETE A ATENDER DEMANDAS DE COMERCIANTES 
A invitación de los comerciantes de la Asociación Civil “Ignacio Pérez”, en el marco de su cuarto aniversario, 
estos externaron su absoluto apoyo a la candidatura de Paloma Arce, ya que “claramente ha considerado las 
demandas de las y los comerciantes”, esto en voz de su presidente y fundador, Gustavo García, en compañía del 
secretario general Alberto Galán y demás integrantes de la directiva. (ADN) 
 
MEJORAR LA SEGURIDAD Y LOS SERVICIOS PÚBLICOS EN CONDOMINIOS, PROMESAS DE PALOMA ARCE 
La candidata a la presidencia municipal de Querétaro por el partido Querétaro Seguro, Paloma Arce, hizo una 
visita a los condominios de San Roque y a la colonia Los Alcanfores, donde se reunió con la presidenta del 
condominio y atendió las inquietudes y peticiones de los vecinos condominales. (ADN) 
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COLÓN, EL MUNICIPIO CON MENOS POLICÍAS 
El candidato de Querétaro Seguro a la presidencia municipal de Colón, Hugo Cabrera, visitó los barrios de Las 
Crucitas y Puertecito para saludar y escuchar a los vecinos de dichos lugares. El candidato colonense propone 
un gobierno cercano a la gente, con un presidente municipal que dé la cara, que cumpla con los compromisos 
adquiridos, que visite junto a su equipo de trabajo las comunidades y las considere en la toma de decisiones, y 
tenga un proyecto de trabajo que permita el desarrollo de Colón. (NQS 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VA FELIPE MACÍAS “POR EL MEJOR QUERÉTARO” 
Reitera obra social y seguridad como ejes de su plan, acompañado por Dorantes y Murguía. 
 
N: COMPROMISOS PACTADOS: LM 
Piden acudir a las urnas el 2 de junio y cuidar la elección. 
 
EUQ: ADVIERTEN RIESGOS EN EL CENTRO HISTÓRICO POR HUNDIMIENTOS 
En el primer cuadro de la capital hay más 150 puntos con irregularidades que ponen en peligro a los 
transeúntes. Señala el Observatorio Ciudadano de Movilidad. 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ESPERA ASOCIACIÓN QUE EN LA LEGISLATURA AVANCE LA NO PRESCRIPCIÓN DE DELITOS SEXUALES 
CONTRA LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIAS 
Fernanda Lazo, directora del programa Corazones Mágicos de la Fundación Vida Plena IAP, consideró necesario 
que en el Congreso local se avance con la no prescripción de delitos sexuales contra niñas, niños y adolescentes, 
tema que espera se apruebe antes de que concluya la actual legislatura (…). (ADN) 
 
NUESTRA PRIORIDAD ES NUESTRA LABOR LEGISLATIVA Y DESPUÉS BUSCAR EL VOTO: ANA LÓPEZ 
La presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura local, Ana López, señaló que la prioridad para los 
legisladores debe de ser su labor legislativa, y después buscar el voto para aquellos diputados que buscarán la 
reelección. Posteriormente, indicó que se están haciendo las labores legislativas correspondientes, y detalló que 
será este lunes cuando se reúnan los integrantes de la Mesa Directiva para preparar la última sesión de pleno 
que se realizará en mayo. (Códice Informativo) 
 

MUNICIPIOS 
 
PROGRAMA DE LICENCIAS HA LLEGADO A 60 MUJERES 
El director de Ingresos Municipales en San Juan del Río, Jepthé García, refirió que, desde la aprobación del 
programa de licencias de funcionamiento para mujeres, se han acercado 60 para aprovecharlo. Recordó que 
para quienes tuvieran la inquietud de abrir un negocio, su licencia sería sin costo, y para las mujeres que 
trajeran algún adeudo, para su refrendo se les aplicaría un 50 % de descuento. (NSJR) 
 
ATIENDEN NECESIDADES EN LOMA LINDA 
El delegado de la comunidad de Loma Linda, Alfredo Cortés, refirió que, aunque las necesidades que tiene esta 
localidad son muchas, se ha ido avanzando y espera poder lograr más. Mencionó que hay todavía varios temas 
pendientes en obra pública, sin embargo, en colaboración con las autoridades y vecinos, se ha ido atendiendo lo 
más prioritario. (NSJR) 
 
FERIA NACIONAL GANADERA SAN JUAN DEL RÍO 2024 TENDRÁ DOS CORRIDAS DE TOROS 
Como parte de las actividades que se desarrollarán durante la Feria Nacional Ganadera de San Juan del Río 
2024, la presidenta municipal y la próxima Reina de la Feria 2024, Rosi I, presentaron el cartel taurino, que este 



 
DOMINGO 26 DE MAYO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 9 

año contará con dos corridas, una el sábado 15 de junio y otra el sábado 29 de junio, ambas a las 13:30 horas. 
En rueda de prensa, la presidenta municipal de San Juan del Río resaltó la importancia de preservar las 
tradiciones de la demarcación; por ello, mencionó, en la Feria de este año se conservan este tipo de 
espectáculos. (Voz y Testimonio) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DECLARA LA CEA QUE RESULTADOS DE EL BATÁN ESTARÍAN EN NOVIEMBRE 
Declara el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega, que a finales de este año podrían verse los primeros resultados 
del proyecto Sistema “Batán”, Agua para Todos, señalando que este es solo el primer paso en un ambicioso plan 
de rehabilitación y modernización de plantas de tratamiento de agua. (AD) 
 
REMESAS EN QUERÉTARO BAJARON 50 MDP 
Del cuarto trimestre del 2023 al primero de este 2024, se detectó una reducción en el ingreso de remesas al 
estado de Querétaro de 50 millones de pesos, en los últimos tres meses del año pasado ingresaron 315 millones 
de pesos y en esta primera etapa del año se registró 265 millones; esto de acuerdo cifras del Gobierno de 
México. (N 7) 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
REGULACIÓN HÍDRICA Y EL CONTEXTO LOCAL 
Por Luis Montes de Oca 
Desde la presentación del importante libro: “Pautas para la regulación hídrica, desde los enfoques de Derechos 
Humanos y sustentabilidad, poco se ha abordado sobre el tema que resulta vital y que debería de estar en los 
foros, debates y planteamientos y promesas de campaña; sin embargo, no es así. Del capítulo “Contexto Social” 
(Págs., 18-23) de esta primera edición del 2003 de la UAQ, en el que coordinaron, el Dr. Raúl Pineda López, Dra. 
Claudia Romero Herrera y la Dra. Dora Carreón Freyre, se desprende que Querétaro está contenido en 
porciones de las cuencas del río Pánuco y el río Lerma, su ubicación geográfica y marco geomorfológico, lo 
hacen un territorio heterogéneo y complejo en relación con clima, hidrología, suelos y biodiversidad (Jones y 
Serrano, 2016). En este contexto, nos plantean los problemas socio ambientales, con énfasis en el agua, que 
predominan en el estado. Uno de estos temas es el problema de abastecimiento de agua en Querétaro, por ser 
complejo y multifactorial, y es que la disponibilidad natural depende, tanto de los diferentes regímenes de 
precipitación entre el norte, centro y sur del territorio, como de las condiciones geológicas que presentan los 
sistemas cársticos del norte hasta los volcánicos del sur. Así que la disponibilidad hídrica para los habitantes de 
Querétaro también está en función de la dispersión de sus poblaciones, excesivamente concentradas en el sur 
del estado, particularmente en la Zona Metropolitana de Querétaro (ZMQ), la alteración de sus cuencas y las 
dinámicas de distribución poblacional desiguales. Hidrológicamente, el Estado está mayormente ubicado en la 
cuenca del río Pánuco (70 %), mientras que la zona metropolitana de la ciudad de Querétaro (ZMQ) se ubica en 
la cuenca del Lerma Chapala (30 %). Esto implica que la gestión del agua debe considerar tanto el contexto 
físico como la política hídrica de las cuencas y, por ende, de otras entidades federativas. El ciclo hidrosocial De 
acuerdo con este grupo de científicos, es fundamental contar con una visión integral de la problemática que 
implique el entender y actuar en consecuencia con el ciclo socio natural del agua y sus variaciones en el 
territorio queretano. El ciclo hidrosocial del agua está determinado por la heterogeneidad del paisaje del Estado 
de Querétaro, la variabilidad temporal y espacial de las lluvias, una diversa conformación hidrológica, la 
dinámica socioeconómica y los impactos del modelo de gestión actual y la distribución espacial de la población. 
El norte del estado, conformado por la Sierra Gorda, tiene una alta disponibilidad hídrica (cuenca del Pánuco) 
derivada del río Santa María y sus afluentes (DOF, 2020), misma que cuenta con un decreto de reserva de agua 
que tiene garantizada, hasta el momento, el 30 % de su escurrimiento como caudal ecológico (DOF, 2018). Cabe 
mencionar que este caudal debería aumentarse, al menos, al 60 % para conservar las características 
hidroecológicas y de servicios ecosistémicos en una calidad ambiental adecuada (Pineda et al. 2014). El centro 
del Estado, conformado principalmente por el semidesierto queretano (cuenca del Pánuco), está en proceso de 
sufrir una crisis hídrica. La disponibilidad hídrica superficial es limitada (DOF, 2020) y con altos niveles de 
contaminación y la disponibilidad de agua subterránea en la zona de la sierra está entrando déficit (DOF, 2020) 
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debido al sobre concesionamiento, a la extracción excesiva y a la construcción de trasvases. A pesar de que el 
río Extoraz corre superficial o sub-superficialmente en la mayor parte del año, no existe una definición clara del 
caudal ecológico. El sur del estado, donde se ubica la ciudad capital, es un territorio complejo donde confluyen 
las cuencas Lerma, Chapala y Pánuco, con climas de semiáridos a templados y una amplia variación morfológica 
y geológica característica de la Faja Volcánica Transmexicana. En este contexto, la disponibilidad hídrica 
superficial y subterránea tiene un fuerte déficit desde hace varias décadas, marcado por la sobreexplotación y el 
sobre consumo (Carreón Freyre et al., 2012; DOF, 2020). El sobreconcesionamiento y la contaminación 
causados por la acelerada expansión urbano-industrial, se ha solventado parcialmente mediante trasvases 
desde la cuenca del Pánuco al Lerma, como es el caso del proyecto denominado Acueducto II y el planteamiento 
del proyecto Acueducto III. También es importante considerar que la dinámica del desarrollo en el territorio 
queretano cambió de manera drástica en los años 90, al pasar de una economía agropecuaria hacia una 
economía basada en la industria y los servicios, lo que generó un polo de atracción para la migración en la Zona 
Metropolitana y produjo un rápido aumento de su población, con el consecuente incremento en la demanda de 
servicios. Entre 1970 y 2017, el área metropolitana creció el 17.6 % mientras la población se incrementó 4.3 
veces. La expansión urbana, a menudo sobre áreas de valor ecológico y zonas de recarga de los sistemas 
acuíferos, ha degradado aceleradamente los sistemas ambientales, comprometiendo la sostenibilidad hídrica. A 
nivel estatal, el capital natural está considerado en situación de riesgo (CONABIO, 2019). La contaminación de 
los cauces superficiales y la sobreexplotación de acuíferos de la Cuenca del Río Querétaro siguen la tendencia 
que han seguido las áreas urbanas en el país. En 2021, la CONAGUA, a través del Sistema Nacional de 
Información sobre el Agua, determinó que 76 % de los sistemas acuáticos en Querétaro están muy 
contaminados. La creciente contaminación y el deterioro de las fuentes hídricas evidencian la falta de una 
cultura del agua. El Agua en el Valle de Amealco El Acuífero Valle de Amealco es el único que tiene una ligera 
disponibilidad, pero su equilibrio es precario. Los acuíferos que tienen alta disponibilidad son el del Moctezuma 
y el acuífero Tampaón-Zona de Sierra. Sin embargo, la disponibilidad real de estos sistemas es menor 
considerando el cambio climático y el caudal ecológico comprometido en la zona de la sierra y el efecto de 
nuevas asignaciones desde las cuencas arriba, en el estado de Guanajuato (DOF, 2022). Es importante 
considerar que, para el cálculo de las disponibilidades de agua subterránea reportadas en 2020, se 
consideraron capacidades de almacenamiento de los acuíferos que corresponden a elevaciones piezométricas 
medidas entre 1992 y 1996, y que no han sido actualizadas en 20 años, por lo que es de esperarse que los 
déficits de disponibilidad sean mayores a los estimados. Crisis Capitalina El abatimiento de los niveles 
piezométricos en la zona metropolitana de Querétaro es crítico (Carreón Freyre et al., 2016). Los niveles 
piezométricos en varias zonas alcanzan 150 m de profundidad y los nuevos pozos se perforan hasta más de 600 
metros de profundidad. Estas profundidades de extracción impactan sistemas de flujo hidrotermales que 
incrementan la temperatura del agua y su carga iónica, por lo que disminuye su calidad. os (sic) de Querétaro. 
Además, el abatimiento del agua subterránea ocasiona deformaciones importantes en el subsuelo que dañan 
continuamente la infraestructura urbana como vialidades, tuberías de agua potable (lo que incrementa las 
pérdidas agua) y tuberías de drenaje (que incrementan el riesgo de contaminación del agua del subsuelo). De 
igual manera, los hundimientos diferenciales ocasionan la aparición de fracturas que dañan las edificaciones y 
la reactivación de fallas geológicas naturales de gran extensión que implican un riesgo geológico mayor a la 
población (Ochoa González et al., 2018). La normatividad insuficiente y la concentración de poder El segundo 
problema es que, hasta la fecha, la normatividad nacional y la estatal vigentes han sido insuficientes para 
reducir los problemas de disponibilidad e incentivar el uso racional, el saneamiento y la distribución de 
responsabilidades; incluso, en muchos casos se han interpretado para promover la concentración de poder en 
la toma de decisiones ya sea en la esfera federal o en la estatal. El incremento de reportes de conflictos por agua 
entre distintos sectores se agrava ante la insuficiencia de los mecanismos de participación ciudadana para 
atenderlos y prevenirlos. El agua debe manejarse como un valor de nuestra sociedad y no como un servicio. Por 
esto, el desconocimiento de las fuentes del agua, los factores que las afectan, y la falta de reglas claras y 
participación colectiva sobre sus usos han llevado a condiciones críticas de estrés hídrico en el estado. Un tercer 
problema se presenta por la aparente escasez del recurso hídrico en los distintos contextos rural, periurbano y 
urbano, debido a la ineficiencia de los sistemas de distribución, ya sea en alcance a los sitios o en las pérdidas en 
las tuberías o en los domicilios de usuarios. Esta condición ha llevado a un ciclo poco virtuoso de necesidad de 
agua, su aparente resolución mediante un sistema de abasto indiscriminado sin ningún tipo de gestión, y que 
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lleva al desperdicio y la contaminación de esta, lo cual, a su vez, plantea un incremento en la necesidad de 
mayor cantidad de agua. El desarrollo del Estado se ha basado en una política hídrica de aumento constante de 
explotación de los acuíferos (cada vez a mayor profundidad, con mayores gastos de energía para su extracción y 
con mayores probabilidades de contaminación natural con arsénico, entre otros elementos) y a plantear una 
creciente necesidad de uso de aguas superficiales (embalses, ríos y manantiales). Estamos ante un escenario de 
agotamiento de las fuentes de abastecimiento, por lo tanto, ante un panorama de disminución de la 
disponibilidad per cápita en los próximos años. En la actualidad es de 915 m³ al año (INEGI, 2019). Un cuarto 
problema está representado por los distintos escenarios en el Estado por efecto del cambio climático, que 
tendrá consecuencias imprevisibles debido a la alternancia entre períodos de sequía y de exceso de 
precipitaciones relacionadas con fenómenos meteorológicos extremos. Eventos de precipitación extrema, 
catalogados como severos y muy severos, han provocado graves afectaciones y un aumento de la vulnerabilidad 
tanto de la zona metropolitana como del estado de Querétaro en general. Las intensidades de las tormentas se 
han intensificado en los últimos años y se presentan en duraciones más cortas entre 15 y 20 minutos 
(Gutiérrez-López et al.,2019b). Dos ejemplos son el ocurrido el 18 de agosto de 2014 con graves afectaciones y 
con una precipitación acumulada de 62.47mm en 24 horas y el ocurrido el 26-27 de septiembre de 2017 con 
láminas superiores a 90 mm en 24 horas (Gutiérrez-López et al., 2019a). De las defunciones registradas por 
fenómenos hidrometeorológicos en México en 2021, seis de ellas fueron en Querétaro (CENAPRED, 2021). En 
este contexto, el monitoreo público de los fenómenos extremos es insuficiente. En Querétaro solo existen tres 
Estaciones Meteorológicas Automáticas (EMA) gubernamentales. Una en la presa Jalpan con diez años de 
registros; otra en la Sierra Gorda con nueve años de registros y una más en Huimilpan con 23 años de registros. 
Respecto a las Estaciones Climatológicas, el Estado tiene 7 estaciones con más de 25 años de datos efectivos; y 
12 estaciones con menos de 25 años de datos efectivos. Respecto al aforo en ríos, son apenas 23 estaciones 
hidrométricas con información en promedio de 29 años. El Centro de Investigaciones del Agua (CIAQ), de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, opera 40 estaciones EMA distribuidas en el Estado (Gutiérrez-López, 
2022). El trabajo para promover la adaptación de nuestras poblaciones ante los efectos del cambio climático es 
incipiente y no se considera aún una política pública prioritaria, todo lo cual pone en riesgo al estado para los 
próximos años. Como se ha mencionado, el estado actual de la integridad de las cuencas y el nivel de 
abatimiento de los acuíferos de Querétaro compromete la garantía de derechos humanos fundamentales, 
generando entornos de riesgo para pobladores y comunidades. El modelo de gestión de agua utilizado hasta 
ahora ha propiciado el incremento del déficit de los acuíferos, y del estrés hídrico, no se ha logrado reducir el 
desperdicio por consumo y fugas, ni acrecentar en suficiencia la capacidad de tratamiento para reúso y mucho 
menos restaurar la capacidad regenerativa de la cuenca. Ante ello, un quinto problema es la dependencia del 
manejo de agua de políticas públicas insuficientes e inadecuadas y la creación de infraestructura que no ha 
solucionado el abasto y desperdicio del agua en las ciudades, lo han hecho de forma parcial, o, por el contrario, 
los han agravado. Este es el caso de la política de creación de trasvases, que no sólo tienen como consecuencias 
graves problemas ecológicos, sino también situaciones de despojo y deterioro de sitios distantes de las 
ciudades, sin que se mejoren los sistemas de gestión y uso hacia procesos más eficientes y sostenibles al 
interior de las zonas urbanas. A largo plazo, los trasvases representan una fuente de conflictos por el agua y una 
forma de injusticia socioambiental hacia los sitios de donde se extrae el recurso hídrico. El sexto problema es 
que no existen diagnósticos integrados de la situación de vulnerabilidad hidrogeológica en que se encuentran 
las cuencas y subcuencas de las distintas regiones. Las mediciones desactualizadas y una falta de planeación y 
monitoreo continuo desde la prevención aumentan el grado de incertidumbre sobre las condiciones futuras. A 
esto se suma la falta a de estudios de diagnóstico del estado de explotación de cuencas y acuíferos. Por una 
parte, en México existen muy pocos estudios que hagan una valoración sistemática de la problemática y que 
cuenten con datos confiables para estimar la vulnerabilidad hidrogeológica. Por otra parte, cuando se realiza 
algún estudio confiable, con frecuencia este no es utilizado para la toma de decisiones. Sin datos actualizados y 
de buena calidad, no es posible cuantificar nuestras reservas hídricas y, mucho menos, lograr una planeación 
adecuada de su gestión, lo cual es crítico si se considera que la escasez de agua ya es un asunto de seguridad 
nacional y una problemática mundial. (N 4) 
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BAJO RESERVA 
No todo es malo en el IMSS Nos dicen que los derechohabientes de Querétaro tienen apenas un 40 % de 
satisfacción en relación con el servicio que da el IMSS en la entidad, cifra menor que la media nacional, que está 
en un 48.7 % de satisfacción. Nos cuentan que los números en cuanto al trato a los pacientes es una cifra que ha 
mejorado, ante la mala fama que tiene el IMSS en ese rubro, y es que los datos revelan que hay un 65.5 % de 
derechohabientes que están complacidos con el buen trato del personal del seguro social. Números que 
demuestran que no todo es malo en el seguro. Solo falta mejorar la disposición de medicamentos donde siguen 
cojeando en ese punto. Contrataciones foráneas Dicen que por ahí andan preguntando dónde están 
trabajando los queretanos. Y es que la contratación de trabajadores de otros estados del país sigue dando de 
qué hablar. Por ejemplo, nos comentan que, en el municipio de El Marqués, varias empresas están saliendo al 
estado de México a traer personal que elabore en fábricas, invernaderos y granjas, porque los nativos de las 
comunidades no quieren trabajar en esos lugares. Tal vez haya que avisar a la titular de la secretaría del trabajo, 
Liliana San Martín, que se dé una vueltecita por allá, porque, como en el fútbol, las contrataciones de fuera le 
están ganando a las locales, el asunto es saber por qué. (EUQ 2) 
 
LA BOLA DE NIEVE CRECE CON ROBERTO CABRERA; NUEVAS ADHESIONES 
Por Andrés González 
La parte final de las campañas político-electorales – y en ese tiempo estamos – las partes exhiben fortalezas, 
pero también debilidades. Estamos en el municipio de San Juan del Río, en donde el candidato del PAN Roberto 
Cabrera sigue creciendo. En estos días y producto de estar realizando una convincente campaña, Roberto 
Cabrera Valencia, que busca repetir en la alcaldía, está recibiendo importantes adhesiones. La más reciente fue 
de un político de peso, al recibir el pronunciamiento a su favor, de Iván Matamoros Meneses, dirigente en 
funciones que fuera del Partido Verde, donde ocupaba la dirigencia municipal, además de un relevante número 
de seguidores del Verde que emigraron con Iván en este pronunciamiento. “Antes que todo soy sanjuanense y 
por eso me adhiero al proyecto de Roberto Carlos. Y quiero ser muy clarito, el verdadero problema no es el 
partido – el Verde – sino su candidato en San Juan del Río”. Y el apoyo para Roberto Carlos se da justamente a 
unos cuantos días de que se realiza la votación, este 2 de junio. “Hay que apostarle a Roberto Cabrera, porque ya 
demostró que sabe gobernar y es el único que puede mantener a San Juan del Río por el buen camino”. Deja de 
lado, pues, su apoyo para el candidato del Verde, que dicho sea con toda honestidad, va a la baja. “Hoy – dijo 
Iván – todas las encuestas favorecen a Roberto Cabrera, por eso la desesperación del candidato del Partido 
Verde, cuyo proyecto no ha prendido y que por sus prácticas antidemocráticas aquí en San Juan se le reprueba”. 
Además de su posicionamiento personal que prendió en San Juan del Río, en especial en ese partido, Irving 
convocó a los militantes del Partido Verde, pero también a los de Morena y el PT a que sigan sus pasos “por 
amor a San Juan, demos nuestro voto a Roberto Cabrera”. Con esto, Roberto Cabrera sigue su camino con 
adhesiones que lo fortalecen como la arriba citada, pero además de otras muchas que a título personal y sin 
hacer ruido político, están dejando atrás sus preferencias políticas y se suman al proyecto del Lic. Roberto 
Cabrera. Y es que el de enfrente – tal y como sucede en el municipio de Querétaro – no ha presentado su 5 de 5, 
declaración patrimonial, no conflicto de interés, antidoping y no declaración fiscal. En contraparte, Roberto 
Cabrera cumplió ya en forma total su 5 de 5 con total transparencia y sin visos de ocultar nada. Y en San Juan 
del Río todo se sabe, porque los sanjuanenses se preguntan dónde quedó la austeridad que tanto pregona la 
izquierda, porque el candidato de ese partido luce un ostentoso reloj que, dicen lo que de estos conocen, su 
valor supera el medio millón de pesos. ¿Qué tal el angelito eh? Les digo, la gente en todo se fija, porque esta 
pieza aparenta que es de oro, con un extensible de piel de cocodrilo. ¿Usted cree que eso le vaya a redituar 
votos? El efecto será todo lo contrario. Así las cosas, en San Juan del Río, en donde Roberto Cabrera día con día 
está más fuerte. “Voy a intensificar mi trabajo por San Juan del Río” sostiene. (Códice Informativo) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Exhorto. Viendo el panorama electoral, la Conferencia del Episcopado Mexicano y la Diócesis de Querétaro 
convocan a una semana de oración intensa y discernimiento, que inicia hoy, para orar a fin de elegir a los 
próximos gobernantes y que no vayan a salir otros… posesos. (N 1)  
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